
Il giorno 14 giugno 2020 alle ore 17.30 si è riunita in prima convocazione a seguito di regolare 
convocazione, in videoconferenza fatta in virtù di quanto contenuto nell’art. 1 c. 1 lett. q) del DPCM 
08/03/2020, mediante la piattaforma “Go To Meeting” l’Assemblea dei Soci della società A.R.AL. S.p.A., 
per discutere e deliberare sul seguente ordine del giorno: 
 

1) Approvazione Bilancio al 31/12/2018. 
 

Si procede all’appello: 
ATO GRA    ASSENTE 
AMIU GENOVA    PONGIGLIONE Pietro  PRESIDENTE 
COMUNE DI ALESSANDRIA  BORASIO Paolo   DELEGATO 
COMUNE DI ALTAVILLA M.TO  ASSENTE 
COMUNE DI BASSIGNANA  ASSENTE 
COMUNE DI BERGAMASCO  ASSENTE 
COMUNE DI BORGORATTO  BIGOTTI Simone  SINDACO 
COMUNE DI BOSCOMARENGO GAZZANIGA Gianfranco SINDACO 
COMUNE DI CARENTINO  ASSENTE 
COMUNE DI CASAL CERMELLI ASSENTE 
COMUNE DI CASTELLETTO M.TO ASSENTE 
COMUNE DI CASTELNUOVO B.DA ASSENTE  
COMUNE DI CASTELSPINA  ASSENTE 
COMUNE DI CONZANO  ASSENTE  
COMUNE DI CUCCARO  ASSENTE 
COMUNE DI FELIZZANO  ASSENTE 
COMUNE DI FRASCARO  ASSENTE 
COMUNE DI FRUGAROLO  ASSENTE 
COMUNE DI FUBINE M.TO  MAGGIORA Marco  DELEGATO 
COMUNE DI GAMALERO  ASSENTE 
COMUNE DI LU M.TO   ASSENTE 
COMUNE DI MASIO   ASSENTE 
COMUNE DI MONTECASTELLO ASSENTE 
COMUNE DI OVIGLIO   ASSENTE    
COMUNE DI PECETTO  ASSENTE 
COMUNE DI PIETRAMARAZZI  ASSENTE 
COMUNE DI QUARGNENTO  ASSENTE 
COMUNE DI QUATTORDIO  VENEZIA Alessandro  SINDACO 
COMUNE DI RIVARONE  ASSENTE 
COMUNE DI S. SALVATORE M.TO ASSENTE 
COMUNE DI SEZZADIO  ASSENTE   
COMUNE DI SOLERO   ASSENTE 
COMUNE DI VALENZA   BARBERO Gianluca       SINDACO 
 
All'appello nominale risultano presenti soci per una percentuale pari al 95,18% del capitale. La seduta viene 
pertanto dichiarata validamente costituita. 
Sono presenti per il Consiglio di Amministrazione il Presidente Dr. Angelo Marengo e la Dr.ssa Antonella 
Colona e Dr. Fabio Quirico. Per il Collegio dei Sindaci sono presenti Il Dr. Gianluigi Sfondrini e la Dr.ssa 
Valeria Bagliani e il Dr. Alessandro De Faveri presso la sede societaria in Castelceriolo. 
Sono inoltre presenti presso la sede sociale il Direttore ing. Marco Rivolta, il Responsabile Amministrativo 
Rag. Alberto Canegallo e la Rag. Maria Pia Mirone, Responsabile del Servizio contabile. 
Si procede alla nomina del Presidente dell’Assemblea. 
Gli azionisti intervenuti eleggono all’unanimità quale Presidente dell’Assemblea, il rappresentante del 
Comune di Alessandria, Ass. Paolo Borasio, il quale designa come Segretario il Rag. Alberto Canegallo, 
Resp. Amministrativo dell’A.R.AL. 
 
Presidente dell'Assemblea - Avv. Paolo Borasio, Alessandria: 
Grazie Presidente. Dopo le vicissitudini della scorsa riunione in cui abbiamo approvato il bilancio 2017, 
oggi abbiamo all'ordine del giorno: "Approvazione del bilancio 2018".  
Ho avuto modo, la fortuna e il piacere di leggere la relazione sia della società di revisione che del collegio 
sindacale, che sono entrambi favorevoli, quindi chiedere immediatamente al Collegio Sindacale di dare 
lettura o dire qualcosa in merito al bilancio 2018 e poi chiediamo magari all'Ing. Rivolta di dare una breve 
lettura o un riepilogo del parere della società di revisione, se è necessario e se i soci lo richiedono, per 
poter poi aprire la discussione. Grazie.  



 
Presidente Collegio Sindacale - Dott. Sfondrini: 
Come diceva il Presidente, abbiamo presentato la relazione a seguito della relazione che la società di 
revisione ci ha fatto avere e abbiamo potuto constatare, con soddisfazione, che questa volta, rispetto alla 
precedente, rilascia un parere favorevole o quanto meno un parere che manifesta la correttezza 
dell'impostazione del bilancio per quanto riguarda la revisione dello stesso.  
Per quanto attiene all'attività del Collegio Sindacale, non mi dilungo nella lettura perché credo che sia stata 
sufficientemente valutata ed analizzata da tutti. Mi soffermo solo sul fatto che parliamo di un anno 
estremamente significativo per un passaggio determinante della società, che è pervenuta a luglio 2018 alla 
conclusione di un amministratore unico e conseguentemente al passaggio a una nuova forma gestionale. 
Come potete vedere nella relazione, il Collegio già da gennaio in diverse situazioni ha espresso più volte 
determinate difficoltà e obiettive situazioni di criticità dell'azienda tali da arrivare a formalizzare la richiesta 
di concordato. Questa procedura è stata presentata nell'estate 2018 e, come tutti ben sanno, è arrivata alla 
definizione nel successivo 2019.  
Per quanto riguarda l'assetto societario dalla fine dell'Amministratore Unico alla nomina del nuovo Consiglio 
di Amministrazione, c'è stata una fase che ha indubbiamente rappresentato un momento di difficoltà… 
praticamente il collegio sindacale si è ritrovato in quel momento come unico organo presente. L'assessore 
Borasio all'epoca ci ha seguiti quasi quotidianamente, mi ricordo che eravamo in azienda e ci sono stati dei 
fatti abbastanza tragici che sono intervenuti in quel periodo, nei mesi di giugno, luglio e agosto, con incendi, 
furti e quant'altro. Quel momento veramente difficile è stato superato con la nomina del commissario 
straordinario, la gestione dell'azienda è stata seguita già dal 2018 con una certa tipologia di attività, per cui 
oggi siamo nella condizione di poter rilasciare questa nostra relazione favorevole, come effettivamente 
anche la società di revisione ha potuto fare. Io credo che questo sia il senso e la completezza di tutto ciò 
che è successo nel 2018, poi quando la prossima volta relazioneremo sul 2019, arriveremo anche a quel 
fatidico 26 febbraio 2020, che conclude e dà inizio a una nuova fase della vita dell'azienda, che speriamo 
sia foriera di ben altro tipo di andamento. 
Io credo che i fatti del 2018 che abbiamo elencato nella relazione siano quelli che si sono succeduti, ma 
soprattutto mi pareva opportuno ricordare questi aspetti perché li ritengo fondamentali, perché si è arrivati 
ad ottenere questi risultati anche grazie allo spirito di iniziativa, presenza e abnegazione che in quei mesi 
estivi difficilissimi hanno consentito all'azienda di continuare, pur con estrema difficoltà, ma anche con una 
certa disponibilità da parte di chi si è trovato ad essere lì. Grazie. 
 
Presidente dell'Assemblea - Avv. Paolo Borasio, Alessandria: 
Ringrazio il dott. Sfondrini per l'intervento. Ricordo molto, molto bene quell'anno e tutte le problematiche 
che tutti insieme ci siamo trovati ad affrontare. Non mi sembra il caso di ripercorrerle ulteriormente perché 
ricordiamo tutti molto bene cosa è successo in quel periodo, le difficoltà dell'azienda, i dipendenti che 
lavoravano in condizioni critiche, il servizio in difficoltà, gli incendi e quant'altro. Quindi, senza tornare su 
quegli argomenti, non si può fare altro che ringraziare tutti per la collaborazione, i dipendenti, il Consiglio 
di Amministrazione e anche il dott. Giacchetti, anche se non è più con noi. È stato un momento difficile che 
tutti insieme siamo riusciti a superare. Adesso ARAL è una società avviata verso un percorso decisamente 
migliore e positivo.  
Detto questo, aprirei la discussione e cederei la parola a chi ha la necessità di intervenire sul punto. Grazie. 
 
Direttore - Ing. Rivolta: 
Mi limito semplicemente a leggere le conclusioni della società di revisione, che dicono: 
"Abbiamo svolto le procedure indicate nei principi di revisione al fine di esprimere un giudizio sulla coerenza 
della relazione sulla gestione con il bilancio di esercizio della ARAL Azienda Rifiuti Alessandrina S.p.A. al 
31/12/2018 e sulla conformità della stessa alle norme di legge, nonché di rilasciare una dichiarazione su 
eventuali errori significativi. A nostro giudizio, la relazione sulla gestione è coerente con il bilancio di 
esercizio della ARAL Azienda Rifiuti Alessandrina S.p.A. al 31/12/2018 ed è redatta in conformità alle 
norme di legge. Con riferimento alla dichiarazione di cui all'art. 14, comma 2, lettera E del D.Lgs. 39/2010 
rilasciata sulla base delle conoscenze e della comprensione dell'impresa e del relativo contesto acquisite 
nel corso dell'attività di revisione, non abbiamo nulla da riportare. Torino, 28 maggio." 
 
Presidente dell'Assemblea - Avv. Paolo Borasio, Alessandria: 
Grazie Ing. Rivolta. Se ci sono interventi è aperta la discussione, altrimenti possiamo già mettere in 
votazione il bilancio.  
 
 
 
Gianluca Barbero - Sindaco di Valenza: 



Volevo solo scusarmi con i colleghi per la mia assenza all'ultima assemblea. Credo che sia stata l'unica 
assenza in 5 anni del mio mandato amministrativo, che si sta esaurendo. È stata legata a una congiuntura 
unica, e spero irripetibile, per cui prego di perdonarmi. 
La vita di ARAL in questi 5 anni è stata anche per me croce e delizia. Fin dal 2015, appena arrivato, uno 
dei primi atti che l'amministrazione di Valenza fece fu di rientrare in ARAL, quindi una scelta politica molto 
forte che fu quella di riacquisire quote e rientrare nella società perché in qualche modo ci siamo sempre 
sentiti fortemente legati a un bacino che doveva, secondo noi, avere una sorte migliore. L'impegno anche 
in quegli anni era quello di cercare di rimettere in carreggiata la società. Io ringrazio tutti quelli che si sono 
impegnati in questi anni. Sono i miei ultimi atti amministrativi e vedo che oggi la società naviga in acque 
migliori e il bilancio 2018 lo dice. Il 2019 mi è stato anticipato che conferma dei segnali positivi e soprattutto, 
nonostante l'andamento epidemico del 2020 e pur soffrendo di questi mesi terribili, i dati tendenziali 2020 
confermano che siamo sulla buona strada. ARAL è un valore di territorio ampio, al di là delle quote di 
partecipazione, quindi credo che sia interesse di tutti. Abbiamo discusso spesso, abbiamo litigato, io ricordo 
che con Gazzaniga già nel 2016 o 2017 abbiamo parlato di concordato quando si discuteva sulla direzione 
da prendere. L'auspicio di tutti è sempre stato di andare nella direzione migliore possibile per una società 
che è un valore. Questo è ciò che vorrei lasciare a memoria in questa assemblea prima della votazione del 
bilancio 2018. 
 
Presidente dell'Assemblea - Avv. Paolo Borasio, Alessandria: 
Grazie, anche se penso che sarai tra noi anche per l'approvazione del bilancio 2019 perché è a fine mese, 
quindi sicuramente ci vedremo ancora. 
 
Sindaco di Bosco Marengo - Gianfranco Gazzaniga: 
Prima di tutto voglio ringraziare il Consiglio di Amministrazione per essere stato così celere nel portare in 
assemblea anche il 2018. Colgo con piacere anche, rispetto a quello che ci era stato preannunciato la volta 
precedente, il cambiamento di parere della società di revisione sul 2018. L'altra volta, come confermano 
anche le registrazioni, era stato ventilato che la società di revisione non avrebbe espresso parere sul 2018 
e invece per fortuna lo ha espresso in modo positivo e ha consentito anche al Collegio Sindacale di 
esprimere il proprio parere con più tranquillità rispetto alla volta precedente.  
Grazie.  
 
Presidente dell'Assemblea - Avv. Paolo Borasio, Alessandria: 
Sì, penso che anche le arrabbiature del Consiglio di Amministrazione e dei soci abbiano fatto un po' 
riflettere la società di revisione su come comportarsi. 
A questo punto pregherei il ragionier Canegallo di fare l'appello nominale per il voto sul bilancio 2018. 
 
Il Rag. Canegallo procede alla votazione mediante chiamata nominale. 
 
Con deliberazione assunta all’unanimità dei presenti si approva il Bilancio al 31/12/2018 
 
Presidente dell'Assemblea - Avv. Paolo Borasio, Alessandria: 
Ringrazio tutti per l'approvazione del bilancio 2018. Non so se il Presidente Marengo vuole fare qualche 
comunicazione, altrimenti ci aggiorniamo a fine mese per l'approvazione del bilancio 2019. 
 
Presidente del Consiglio di Amministrazione - Dott. Marengo: 
No, nessuna integrazione. Ci vediamo il 29, sperando in bene. 
 
Gianluca Barbero - Sindaco di Valenza: 
Ricordo ai piccoli Comuni che ci sentiremo nei prossimi giorni, anche per la ricostituzione del Collegio 
Sindacale, se non sbaglio. 
 
Presidente dell'Assemblea - Avv. Paolo Borasio, Alessandria: 
Sì, è vero. Tra l'altro colgo l'occasione per ringraziare il Collegio Sindacale che sicuramente sarà con noi 
anche per l'approvazione del bilancio 2019, però con oggi credo che formalmente termini il loro mandato, 
poi entrano in prorogatio, quindi li ringrazio ufficialmente tutti e 3 per la loro disponibilità, a nome 
dell'assemblea, anche perché hanno vissuto con noi dei momenti molto complicati e difficili in tutti questi 
anni, quindi a loro va il ringraziamento per il lavoro svolto da parte di tutta l'Assemblea e, immagino, anche 
del Consiglio di Amministrazione. Mi sembra opportuno e doveroso questo ringraziamento. 
 
 
 
 



Gianluca Barbero - Sindaco di Valenza: 
Mi unisco. Accennavo appunto al Collegio Sindacale perché credo che avere tenuto i nervi saldi quando si 
navigava in tempesta sia stato un gesto che sicuramente è stato utile e proficuo per la società, per cui dato 
che il nostro bene comune è la società, una parte importante del lavoro è stata fatta da loro. Sono in parte 
responsabile, con voi, della loro nomina, quindi sento anche io il dovere di ringraziarli ufficialmente. 
 
Presidente dell'Assemblea - Avv. Paolo Borasio, Alessandria: 
Grazie a tutti e ci aggiorniamo per il 29. Buona serata e buon lavoro a tutti. 
 
 
Non essendovi altro da discutere la seduta viene chiusa alle ore 18.00 
 
 
 
 
 
 
Il Presidente dell’Assemblea: f.to Paolo Borasio 
 
 
 
 
 
Il Segretario: f.to Alberto Canegallo 


